



está cayendo un chorro de agua encima, y así le dejan; pues según parece, el agua no podrá causarle mucho daño. El cielo está continuamente cubierto de relámpagos y rayos, y la atmósfera tiembla con la reverberación del trueno.

La zanja de la trocha está media llena de negra y espesa agua estancada, y los montes completamente ocultos tras un velo de lluvia, cruzado de vez en cuando por flagelaciones eléctricas.

El fenómeno es terrible, y lo único que tiene de bueno es su poca duración, pues termina con la misma rapidez con que comienza. Por el Sur empieza ya á aclarar; las nubes van lentamente desapareciendo, y de nuevo se entroniza el sol lanzando sin piedad sus ardientes rayos para aumentar aún más la mortandad.

### LA LOGIA EXCELSIOR

Los heridos de la campaña de Cuba.

Ante el movimiento de filantropía y americanismo que se observa en todo el país, en favor de los heridos de la campaña de Cuba, no ha podido permanecer indiferente la Logia Excelsior número 17.

Sabemos que su Secretaría ha dirigido una circular á todos los departamentos, excitando á los de la hermandad masónica para que contribuyan con dinero, á fin de enviar á los hospitales del campamento cubano fondos que sirvan para el alivio y curación de los heridos.

El óbolo de los afiliados á la Logia Excelsior, va á ser de consideración, pues entendemos que el número de ellos en el país asciende, poco más ó menos, á cuatrocientos. Esos fondos, reunidos á los que han colectado y siguen colectando en toda la República los amigos de Cuba, serán prueba evidente de la fraternidad que vincula por modo firme y sincero á los pueblos del nuevo mundo.

Aplaudimos el generoso pensamiento de la Logia; y es de esperarse que su realización produzca abundante suma de dinero para el filantrópico y noble fin indicado.

(Del "Diario del Salvador.")

### —CLUB "PABELLON CUBANO"—

Anoche, en el local de la Escuela de Artesanos, como lo teníamos anunciado, se reunieron los obreros de esta ciudad con el objeto de constituir un centro auxiliar de la Revolución cubana. Bajo la presidencia del señor Delegado de la República de Cuba

y actuando de Srío. el de la misma Delegación, dióse comienzo al acto, pronunciando sentidas frases el señor Alsina, quien tuvo ocasión de demostrar una vez más su gratitud á este pueblo santaneco por las deferencias de que ha sido objeto su Patria.

Procedióse seguidamente á la elección de la Directiva, dando el siguiente resultado: Presidente, Don Francisco Catalino Alarcón; Vice-Presidente, Pedro Miguel Meléndez; Srío., Manuel J. Méndez; Pro-Srío., Rodrigo Escobar; Tesorero, Rafael Guzmán; Vocales, Cruz Arriaza, Mercedes Castro, Francisco López Urbiza, Pedro Barrientos.

Abierta discusión sobre el nombre que debía ostentar el Club y propuestas varios, se aceptó por una gran mayoría el de "Pabellón Cubano."

El señor Chávez pronunció en nombre de la Delegación un discurso de congratulación por el éxito obtenido. El simpático Srío. de la Delegación fué oído con grandes muestras de complacencia.

El señor Delegado, dió posesión de sus cargos á los señores que constituyen la Directiva, dando por instalado el Club "Pabellón Cubano."

Se acordó reunirse nuevamente el próximo domingo á la 1 p. m. en el mismo local; y á propuesta del señor Ayala abrióse una suscripción á favor de los patriotas heridos, que produjo entre los 38 concurrentes la suma de \$ 156.

El señor Alarcón pronunció breves palabras haciendo votos por la prosperidad del Club y por el pronto triunfo de las armas cubanas, ofreciendo para ello contribuir con todas sus fuerzas.

¡Llor al simpático y honrado gremio de artesanos!

"EL OCCIDENTAL", Santa Ana, Salv.

### ¿Un año de insurrección?

A los que sueñan con que se acabará la insurrección de Cuba en un año, enviando allá 100.000 hombres más, les recomendamos que lean las noticias que proporciona *El Castellano*, de Palencia, en su número del día 23, tomadas de un militar que escribió á dicho pueblo.

Según él, hay 45,000 y pico de insurrectos armados y 250,000 por armar.

Pero como no ignora nadie que las expediciones con armas y hombres entran en la isla con frecuencia, debemos de tener presente que se irán pertrechando, si no lo han hecho ya, los que carecían de armas.

Y una mole de hombres como la que presenta el aludido militar en *El Castellano*, que á la vez tiene en su favor extensas maniguas y el clima que diezma nuestras tropas, no es posible exterminarla en doce meses, máxime cuando dura tan poco la seca, y para Abril empezarán otra vez las aguas á paralizar las combinaciones, y la nueva presidencia de los Estados

Unidos, á sembrar dificultades mayores que las habidas hasta aquí.

El colega palentino, abrumado por la realidad y recordando los 400.000 soldados y los cuatro años á que aludía Martínez Campos, como factores para concluir la guerra, termina su artículo con los siguientes versos:

"La vil insurrección en Cuba aumenta á la vez que el gobierno los tributos, los pedriscos arrasan nuestros frutos: ¡bonito porvenir se nos presenta!"

"La Paz," Madrid.

OIGA Ud. tocajo *Español* lo que acaba de publicarse en un periódico de Madrid, "La Paz."

### "CUENTAS GALANAS

Qué descaro!

Nos sale ahora un colega catalán copiando cosas viejas y discutidas en *La Tarde*, de la Habana, fecha 11 de Mayo de 1895, acerca de lo que se satisface por habitante en Cuba, comparado con los del resto del mundo; y á creer al periódico de que lo copia nuestro colega catalán, Cuba era un verdadero país de *Jauja*. ¡Aquello, donde ni se pagaba á los maestros ni se construía una carretera!

Para refutarle, voy á citar pocos datos.

Cuba, con millón y medio de habitantes, tiene un presupuesto de 26 millones de duros anuales lo que da un promedio de 17 duros, una peseta y 30 centésimos por cabeza.

España, con 16 millones de habitantes, tiene un presupuesto general de 180 millones de duros, lo que da un promedio de 11 duros dos pesetas por cabeza.

Restando: Cuba paga 6 duros y pico más por cabeza; y Canadá sólo satisface 5 por habitante.

Son curiosos los números, ¡verdad colega catalán!

En Francia é Inglaterra, con sus grandes armadas de tierra y mar, sólo pagan 10 duros por habitante.

Y, sin embargo, no es eso lo peor de todo; pues si la isla de Cuba, con las tres cuartas partes de su territorio por *civilizar* (según dice otro colega) y despoblada paga 26 millones de presupuesto de gastos, al fin la tierra es fértil y podría soportarlo, si esos millones se emplearan en otra forma; y no se *filtrasen* otros ingresos cuyo paradero no se sabe.

Allí lo malo, lo que produce la ruina de Cuba, es que de esos 26 millones, 15 ó 16 vienen íntegros á España y otros puntos de Europa, por deudas y otros conceptos; y el resto (hablo de antes de comenzar la guerra) se invertía en Guerra y Marina y otros gastos que todos ellos á Cuba en nada beneficiaban.

He aquí el mal.

Podeis seguir, colega, que LA PAZ continuará en sus trece."

### A WEYLER

Adelante, soldado sanguinario! Para que nazca el sol de la Victoria Tu salvaje furor es necesario, Que la empinada cima del Calvario Es la primera etapa de la Gloria.

Muestra á Cuba que hierve entre tus venas Sangre de los Wazietas y Morillos Y que diaras envidia á los caudillos, Que, al destruir el pueblo sus cadenas, A América llenaron de banquillos.

Que los patriotas compasión no esperen: Sordo de la piedad á los reclamos Goza al mirar que en el tormento mueren Esos rebeldes que morir prefieren A ser esclavos de sus propios amos.

Plácete al ver que las mujeres gimen Cuando su honor y su virtud manchillas Y hasta en las mismas vírgenes sencillas, Castiga con la afrenta el negro crimen De no estar ante el trono de rodillas.

No pongas nunca á tu eternidad medida, Exaltando tu rabia hasta el delirio, Sacia tu sed de lágrimas y olvida Que en las rudas contiendas de la vida Es cuna de los héroes el martirio.

Y aun cuando mandes que al cadalso suba Una mujer, un niño ó un anciano, Jamás vacile tu sangrienta mano. ¡Así la libertad darás á Cuba Y serás inmortal como tirano!

F. RIVAS FRADE.  
(Colombia.)

### GACETILLAS

HOY á las 12 m. celebrará sesión ordinaria el Club *General Maceo*.

Esta noche á las 7 en casa del buen patriota D. Leoncio Audrain, se reunirá el Cuerpo de Consejo.

Se hace especial llamamiento á los señores miembros de uno y otro para que no dejen de concurrir.

POB CARTA de nuestro correspondiente salvadoreño, sabemos que á mediados del presente mes, estarán de regreso entre nosotros los señores Alsina y Chávez; vuelven de su misión en la hermana república del Salvador que tan brillantes resultados diera.

Anticipámosles nuestro cordial saludo de bienvenida al seno de los que bien les aprecian.

LA APRECIABLE familia Loinaz del Castillo, en que el patriotismo es innato y distintivo, ha salido para nuestro litoral del Pacífico.

Mucho pierden nuestros Clubs de la capital con su valiosa cooperación personal, pero allá como aquí estamos seguros que no desmayará su entusiasmo por la Santa Causa.

Personalmente hacemos votos por la felicidad y bienestar de ella, doquiera vaya.

QUISIÉRAMOS desenmascarar á nuestros contrarios en los ruines manejos que han puesto en juego para conseguir la suspensión de nuestro modesto periódico y la clausura de los Clubs que trabajan para Cuba. Pero... nos bastan con reirnos de su impotencia y... seguiremos siempre adelante, que la victoria final será nuestra moral y materialmente.

NO CIERTAMENTE á humo de pajas, sino con experiencia propia, podemos recomendar á nuestros amigos y especialmente á nuestros numerosos lectores de provincias que hayan de venir á la capital, el excelente servicio del Hotel Milán, situado al fren-